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移民与关卡局的数据显示，2023年
共有542人因逾期逗留新加坡被

逮捕，比2022年的357人增加近52%。
此外，今年首九个月，窝藏或雇用非
法移民的人数达304人，比去年同期的
231人增加超过三成。

内政部长兼律政部长尚穆根11月
11日书面回答议员询问时指出，有500
至600名逾期居留者仍然逍遥法外。他
说，逾期居留者可能更改之前向移民与
关卡局申报的联系方式或住址，要立即
逮捕他们并不容易。

与每年入境我国的人数相比较，
逾期居留而未被逮捕的人数微乎其微。
但最近两三年来，不论是因逾期逗留新
加坡、窝藏逾期逗留者，或雇用非法

移民的雇主而被捕的人数，都有增加的
趋势。

新加坡是个开放的城市国家，大多
数国家的公民不须要签证就可入境。此
外，我国劳工短缺、工资相对高、新元
币值也坚挺，对境外寻找工作的人有很
大的吸引力。他们之中，有些以旅游为
名入境，到此长期打黑工；有些持有工
作准证者，在准证到期时无法更新后，
继续居留与工作，成为逾期居留者。

另一方面，一些小企业的雇主面对
用工难的问题，为了节省工资成本或绕
过政府对外劳限额的规定，不惜冒险雇
用非法劳工。今年首九个月，雇用非法
劳工被捕的雇主共有138名，比去年同
期的85人多出62%。

我国有很多外来人口，在604万总
人口中，非居民（即排除公民与永久居
民）多达186万人。逾期居留者混杂其
中，难以被发现。法庭案件显示，有逾
期居留者工作长达20年后，因为想回
家而向当局自首，才受到法律的制裁。

非法移民没有合法的居留或工作准
证，为了继续在本地生存，可能会铤而
走险，造成安全隐患；有些打黑工，
成为无良雇主剥削的对象；也有些可能
会受犯罪团伙的控制，成为后者的跑腿
或摇钱树。在执法人员的扫黑扫黄行动
中，经常都有非法移民被逮捕。

我国的劳工短缺问题日益严重，但
基于社会与政治的考量，政府不能毫无
节制地发放或更新外来人口的工作准

证。这可能加剧逾期居留的问题。另一
方面，我国的工资与新元币值持续强
劲，加上区域一些国家的经济增长放缓
及失业率上升，来新加坡寻找工作的人
可能会更多，包括无法获得准证或更新
准证的外国人。

因此，窝藏或雇用逾期居留者的案
例，可能会继续上升。移民局指出，它
多管齐下，除了在边境展开检查，每个
月平均在全岛展开近60次行动，将逾
期居留者绳之以法。不过，它坦言，处
理这类案子的难度高，一些抵触《移民
法令》者，会迅速转移住所或工作场
所，以躲开追查。

外国的经验显示，当非法移民的数
目达到一个临界点时，便会形成一个生

态系统，包括人口贩卖、制造假文件，
以及窝藏与雇用非法移民，并引发当地
居民的不满与不安。此外，在地国的执
法行动，可能影响它与非法移民祖籍国
的外交关系。1989年，我国修订移民
条例，对非法移民实施鞭刑，一度引发
外交风波。

相对于其他国家，我国目前的逾期
居留或非法移民问题，并不严重。然
而，见微知著，执法单位有必要继续加
强取缔行动，对付逾期居留者以及窝藏
与雇用抵触《移民法令》者，以避免非
法移民的生态系统扎根。除了执法行
动，当局应鉴古知今，通过宣导，让窝
藏或雇用非法移民的国人，了解其中的
利害关系。

关注逾期居留者增加的趋势早社论
2024年12月19日

在过去，年关一般是马来
西亚政治官僚以及公务员放长
假、陪伴家人的时刻，所以在
圣诞节假日前后的这段时间，
马国政坛通常显得比较平静。
只不过，今年的情况似乎有些
许不同，因为在马国政坛即将踏入淡季之时，团结政
府内突然传出一道令舆论震惊的消息，贸工部长兼巫
统最高理事扎夫鲁，准备跳槽至人民公正党，并且会
在正式入党后，被安排接替雪兰莪州希盟主席阿米鲁
丁成为州务大臣。

这道消息刚开始只是以匿名方式在网络媒体中流
传，但在扎夫鲁与首相兼公正党主席安华先后承认，
双方确实有初步讨论之后，引发部分巫统领袖的不
满。当然，因为扎夫鲁跳槽之事仍未板上钉钉，而安
华在上周日（12月15日）也澄清，该党并没有主动接
触扎夫鲁，所以巫统在表达不满时还算相当克制。比
如巫统主席阿末扎希就以不点名方式，批评有退党想
法的党员重私利；巫统总秘书阿斯拉夫也仅表明，巫
统反对政府成员之间的跳槽行为。

毕竟，扎夫鲁至今表明自己只是在探索，安华也
声称是扎夫鲁主动联系，这意味着双方仅有初步接
触；更何况，这是巫统管不住自家党员的问题，若为
此对友党大发雷霆，不太明智，在影响团结政府形象
的同时，还沦为政敌话柄。不过话说回来，巫统在这
起事件虽然表现克制，但未必不会心存芥蒂，特别是
副首相兼巫统主席阿末扎希会更不是滋味，因为扎夫
鲁是他一手提拔的新生代领袖。

扎夫鲁的仕途是2020年进入慕尤丁内阁后才开始
的。他在慕尤丁内阁以及一年后的沙比里内阁，一直
都是以技术官僚身份出任财政部长，没有正式踏足政
坛。直至2022年大选前夕，阿末扎希特别委派他上阵
瓜拉雪兰莪国席。尽管最终败北，但他在之后仍获得
重用，不只在国阵与希盟建立的联合政府中获分配正
部长职务，也在2023年巫统党选中获得阿末扎希的祝
福，赢得雪州哥打拉惹区会主席、党中央最高理事等
重要党职。

所以，说阿末扎希是扎夫鲁的伯乐并不为过。然
而，受过主席这么多恩惠的党员，竟然还主动接洽公
正党，让这位号令全马300多万党员的主席脸面往哪
搁？因此，在扎夫鲁跳槽的传言中，阿末扎希的处境
最尴尬，而公正党乃至整个希盟，包括兼任希盟主席
的安华，应该对这两者之间的“师徒”关系了如指
掌。既然如此，何以安华在面对扎夫鲁的求访时不主
动避嫌？要知道的是，盟友间挖角，不管在任何情
况，都是很没有道义的。

这点往深一层想就很有意思。扎夫鲁究竟有什么
不可替代的能力，让安华不惜冒着开罪巫统的风险，

为原已趋向稳定的团结政府增添
更多变数？这可能有三点。其
一，扎夫鲁既有部长经验，从政
前也是银行家，同时拥有雪州王
室血统，公正党内缺乏这类多重
身份的年轻领袖，如果他加入，

必定能够让公正党显得更专业、更有活力；特别是安
华目前正野心勃勃要吸纳外资，扎夫鲁在金融机构、
财政部和贸工部的经验，能够为其所用。

更重要的是，扎夫鲁是自己送上门的。扎夫鲁三
次入阁都是以上议员身份，目前第二个上议员任期
将在明年12月届满。根据马国宪法，公民仅能担任最
多两届四年的上议员。这不只意味着扎夫鲁在这之后
不能再获委上议员，也让他的未来仕途充满变数，因
为他确实对自己能否在下届大选中赢得选举没太大把
握。安华清楚扎夫鲁的焦虑，所以并不排斥他主动联
系，反正是各取所需。况且，公正党内确实有扎夫鲁
的位置。这是其二。

雪州既是公正党最稳固的大本营，也是马国
工业最发达的州属，在今年首九个月吸纳的投资
额就高达668亿令吉（约203亿新元），是全马之
冠。安华对阿米鲁丁的这些政绩与表现似乎非常满
意，加上后者也是国会下议员，所以雪州政坛从去
年州选时，就传言阿米鲁丁将入阁协助安华。当
然，这个想法至今仍无法实现，是因为安华尚未
找到有能力，并且与雪州王室关系良好的大臣替
代人选。扎夫鲁的出现，就一劳永逸解决了这项
人选问题。

至于要如何把扎夫鲁送入雪州政府，公正党也有
现成办法，只须要复制10年前的“加影行动”即可。
当时，公正党为了把安华送上雪州大臣宝座，让时任
加影区州议员李景杰辞职，制造补选，并由安华上
阵。相同地，他们也能在一个州席中制造补选，让扎
夫鲁上阵。当然，昔日的“加影行动”是以失败告
终，安华因为官司而无法参选，改由其妻旺阿兹沙上
阵，但中选了又因雪州王室不同意女性出任大臣，最
后只能让时任署理主席阿兹敏阿里接任大臣。

这个失败经验会让安华更谨慎，确保这名替代人
选既忠心，也跟王室关系良好，这可减少变数。要如
何保障忠诚？这就来到第三点。安华可以透过跟巫统
致力争取扎夫鲁的举动，来收缴扎夫鲁的忠心，因为
我深信扎夫鲁对自己与阿米鲁丁官职对调的安排很感
兴趣。当然，扎夫鲁之事毕竟牵扯两个政党，所以公
正党与安华目前仍在谨慎试探巫统和舆论的反应。至
于扎夫鲁能否得偿所愿，这取决于公正党最终能拿出
什么有价值的东西，来跟巫统交换。

作者是马国时事评论员
拉曼大学政治与新闻系助理教授

公正党吸纳扎夫鲁的盘算
扎夫鲁究竟有什么不可替代的能

力，让安华不惜冒着开罪巫统的风

险，为原已趋向稳定的团结政府增

添更多变数？这可能有三点原因。

12月1日是世界爱之病日，我是一名从事八
年护理爱之病患者的护士，今年我带着喜乐和盼
望，特别想从医学专业和新加坡《传染病法》的
角度，来写一篇文章送给所有爱之病患者——你
们也可以像普通人一样，拥有美好的一天，性福
的一生。

爱之病患者确诊后的黑夜
新加坡卫生部自1976年颁布《传染病法》以

来，成为防控传染病最基本的应急法律储备。它
是我从事爱之病患者健康教育工作极其重要的依
据，也是我一再叮嘱每一位患者须要无条件遵守
的法律条例。

爱之病患者一旦官方确诊（第一次来医院就
医后) ，他或她在新加坡同任何人发生性关系之
前，都必须郑重告知对方，自己被诊断得了爱之
病；采取严密措施，保护对方不被传染；清楚告
诉对方会有被传染的危险。只有在对方完全明白
被告知内容，自愿接受被感染的危险之后，才允
许和对方发生性关系。

我对每一位爱之病患者，都会认真负责地保
护好他们。我会认真、全面地为他们做好健康教
育，我也会让他们复述所讲的重点内容，同时
让他或她和我在清单（Positive Prevention Program
Check List）上签字，以此来保护彼此，确保他们
熟知《传染病法》条例并承诺严格遵守。每当我
讲到这些沉重话题时，患者的表情会立即变得深
沉和僵硬。大部分患者会坦诚告诉我：“如果这
样的话，又有谁愿意和我发生性关系呢？”我也
爱莫能助。

爱之病患者医治后的黎明
《传染病法》颁布48年以来，在今年4月9

日第一次修订第4部分第23条。我们的团队针对
修订部分、相关报道和文章，反复讨论后，做
出决定，与每一名爱之病患者在就医时，同他
们认真及时分享这一新的法律条例和具体实施
措施。

第一、爱之病患者首先要达到U=U
我们鼓励患者认真持续接受正规的逆转录

病毒治疗（Antiretroviral Therapy ART），使患者
尽快达到第一个U（Undetectable，检测不到），
也就是说体内的爱之病病毒量，必须遵照世界
卫生组织（WHO）的标准，每毫升低于200拷贝
（copies/mL）。

当达到第一个U之后，必须维持状态超过六
个月，并且服用药物（或者注射药物）顺从率
（Adherence Rate）是100%，以便达到第二个U
（Untransmittable，无法传播），也就是我们常说
的U=U。

能够达到和长期维持在U=U的状态，对于
爱之病患者来说是最佳治疗效果。这类患者
（U=U）如果在新加坡和任何性伴侣发生性关系
之前，根据修订后的《传染病法》条例，就不须
要再向性伴侣说明自己患有爱之病的诊断。但
是，如果要结婚，在领结婚证之前，一定要告诉
对方自己患有爱之病。这个是属于配偶知情权
（Spouse Notification）范畴。

第二、如何一直维持U=U
如果想一直保守自己患有爱之病的秘密不

告诉任何人（除了配偶知情权)，首先要严格遵
照医嘱，认真长期坚持接受逆转录病毒治疗。
其次，还要到新加坡正规医疗机构，在九个月
之内进行爱之病病毒检测，以此证明体内的病
毒是“检测不到”、对性伴侣是“无法传播”
的（维持在U=U状态）。这些是《传染病法》
的要求。

为了更好地确保患者在九个月内，必须到正

规医疗机构进行检测，我们科室（MIDC）统一
要求所有患者，必须在六个月时到医院检测。如
果患者有实际困难，可以随时联系我们，我们会
根据患者的实际情况更改检测日期和时间，避免
因为超过法律要求的期限（九个月），而给患者
带来严重后果。

现在，当我每次和就诊患者进行以上内容健
康教育时，我可以看到他们内心的喜悦流露在脸
上。他们如释重负地和我分享，压在他们内心的
黑暗终于散去，迎来人生的光明，终于可以拥有
和正常人一样的性福生活。

爱之病患者人生的亮光
从现代医学角度来讲，爱之病只是一种慢性

病之一。认真接受治疗的爱之病患者，并发症是
所有慢性病中相对少和轻的。只要爱之病患者认
真遵照医嘱坚持复查（看医生和做化验），每一
天按时服用药物（选用口服药物者），或者每两
个月注射一次药物（选用注射治疗者、具体治疗
方案可以咨询主管医生），无论患有多长时间的
爱之病，并发症都微乎其微；并且在做复查爱之
病的时候，还会及时发现身体的其他微小毛病。
医生会给予及时的治疗干预，让患者拥有更高质
量的生活和健康长寿的人生（我的患者中有96岁
健康者）。

如果坚持认真治疗，患者的病毒一直处于
“检测不到”状态，就能和普通人一样，拥有幸
福的家庭和健康的孩子。我们医护人员会完全尊
重每一个患者对人生的自由选择。

在长期的爱之病患者护理工作中，我发现对
他们最大的困扰就是经济压力，担心须要支付沉
重的医疗账单，便擅自做主不再坚持治疗，自行
离开医疗机构。其实，患者可以随时联系医疗团
队（医生、护士、药剂师和社工）中的任何一个
人，分享担忧，他们都会尽心尽力地帮助患者。
我作为政府医院护理爱之病的一线护士，可以很
负责任地告诉大家，新加坡政府不会让爱之病患
者因为没钱而得不到医治。

困扰爱之病患者的第二点是社会的偏见和歧
视。对这个问题，政府也一直在努力帮助减少大
众的歧视（像今年新修订的《传染病法》对爱之
病的要求）；从2025年1月开始在一些药店售卖
爱之病病毒检测试剂、一些非盈利组织提供匿名
检测爱之病病毒；世界爱之病日各个医院和部分
社区组织的活动等措施，都在增加居民对爱之病
的科学认识。

第三个困扰就是个人情绪问题。当有各种原
因带来的情绪变化时，我们的医疗团队都在患者
身旁。当患者需要倾诉、需要疏导、看心理专科
医生时，都能随时联系负责医疗团队，他们都会
认真聆听倾诉，也会根据病情和意愿，推荐患者
去看心理专科医生。

最后，我把这句话送给我护理过的爱之病患
者，也送给所有被爱之病病毒困扰的人：你不是
一个人在面对这个病毒，而是和我们一起面对它
（You are not alone，we are a team）。

作者是新加坡国立大学医院
内科部门多部门联合感染科助理护士长

美好的一天，性福的一生
——送给爱之病患者的宝贵礼物

从现代医学角度来讲，爱之病只是一种

慢性病之一。认真接受治疗的爱之病患

者，并发症是所有慢性病中相对少和轻

的。只要认真遵照医嘱坚持复查，服用

或者注射药物，无论患有多长时间的爱

之病，并发症都微乎其微。
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